
悲情讨薪，谁为农民工“撑腰”
今年2月，全国人大通过的《刑法(修正案)》已经将恶意欠薪行为入罪，虽然我们很难界定这家建筑公司的欠薪

行为是否属于“恶意”，但至少已经给农民工利益带来了损害，那么他们的这部分损失由有谁来偿还呢？

□王琳

今日潍坊

□王三华
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三度高考 ,曾敲开过北大的校门 ,但
因身体残疾 ,两次被拒之门外；是潍坊
市国有企业唯一的残疾人厂长 ,并率先
对国有企业进行股份制改革 ,砸碎了自
己的铁饭碗；自主创业 ,带头致富 ,始终
不忘回报社会。他就是赵玉斌 ,一个每
天都在“跳舞”的人。(12 月 20 日《齐
鲁晚报》)

读了残疾人厂长赵玉斌的报道，真
的非常感动。不管是他身残志坚的工作
精神，还是乐观豁达的工作态度，都值
得我们钦佩和学习。更何况，在自身条
件不利的情况下，他还做出了这样出色
的成绩，就更加让人觉得了不起了。

当今社会竞争激烈，由于众所周知
的原因，残疾人在上学、就业和成家等
方面，都比一般人要困难的多。甚至由

于一些不正确和不健康的思想的存在，
社会上仍然有部分人对于残疾人持歧视
态度，使得残疾人的生活更加不容易。

关爱残疾人，是衡量一个社会文明
的标尺。残疾人生活的幸福，说明这个
社会也愈加的文明和谐。如何让如此众
多的残疾人能够幸福的生活，也是摆在
我们面前一个严峻的社会问题。另外，
能够解决残疾人的物质生活问题，还只
是一方面，让他们精神生活也能够得到
改善，这才是最重要的。

赵玉斌厂长用自己的实际行动，给
所有的残疾人照明了道路，他告诉了我
们，只要肯努力，残疾人一样可以做大
事情，而且可以做的很好。我最佩服的
就是他说的那句话，“心理残疾才是真
正的残疾”。不可否认，我们的社会对
待残疾人还是有些不公平的。但是，很
多残疾人都是心理上先自卑了，失去了

生活的勇气，才导致自己的生活变得愈
加窘困。其实，健康人又何尝不是一
样，有的人工作和生活中遇到一点问
题，碰到一点挫折，就怨天尤人，抱怨
社会不公，以至于变得一蹶不振，却从
来没有从自身找找原因。比起赵玉斌
来，他们实在是太渺小了。

人活一世，总会遇到一些困难和挫
折，只要自己有信心，能够坚强和乐观
的面对，事情总能有所改善。只要心理
不残疾，我们都是正常人。上天眷顾
的，永远是那些勤奋努力的人。
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“心理残疾”才是幸福的对头
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@爱上漂流：出差回到潍坊，下午走高速的
时候发现雾下得越来越大，能见度也不高，所以
特别谨慎地放慢车速前进。但是发现一些特别

“勇敢”的司机，在这种天气下依然“疯狂”行驶，
一路飙车，这不是拿着自己和别人的生命开玩
笑么，对自己不负责任也就罢了，还有可能害苦
其他无辜的车主，鄙视这种行为。

@与精灵私奔：听说现在潍坊很多楼盘都
在打折，想出手买房，但又有人分析说明年房价
会更低，纠结中啊，怎么现在买房就跟赌博似
的，房价时涨时跌跨度太大，弄得我们老百姓的
心也忽上忽下的。

@乐而为之_lele ：昨天中午和老蔡吃海底
捞，很辣很过瘾，晚上回家牙龈就开始肿疼，现
在连左边的脸也开始跟着疼了，打算晚上回家
喝碗白米粥，吃根潍坊水萝卜，其他什么都不吃
了，清火、减肥，一举两得。

@小舞书童：今天早上坐 32 路公交车上班
的时候，遇到一位老人，动作十分敏捷地上车
后，赶紧坐在为数不多的空位上，然后从口袋中
拿出几个包子旁若无人地吃起来，还是韭菜馅
的，弄得整辆车里都是一股包子味。本来就人多
挤得很，闻到这股味我更想吐了，最后我和另外
两个年轻人实在受不了了，只能下车等待下一
辆公交车乘坐。不得不说，虽然这是一位老人，
我们都应该尊敬他，但是他也应该稍微注意一
下公德吧，弄得整辆车里都是味道，让其他人怎
么办呢？

@流云儿：前两天和朋友看了《金陵十三
钗》，感触挺多，虽然片子拍得不错，但整体有点

“假”，虽说有转变的人物是上乘的戏剧人物，但
为了转变而转变，为了反差而反差，则会走向通
俗剧的窠臼。十三钗的形象既要前后反差，又要
跟女学生反差，故她们上场的时候完全是一副
妓院新开张的架势，浓妆艳抹、穿戴夸张，仿佛
她们不是从死尸堆里逃过来的，仿佛她们完全
不知道日军的惨无人道。在真实世界里，只有彻
底缺乏常识的人，才会有十三钗一开始的行为
举止。

@琥珀姑娘：发现一个有趣现象，同事们上
班的时候还很“文明”地说普通话，但一到下班
时间立马改变腔调成了正宗的潍坊话，就连相
互道别说再见也是潍坊方言，让我这个外地人
咋办啊，潍坊话太难学了。

近日齐鲁晚报今日潍坊报道了，在
长松路一建筑工地上，菏泽市巨野县的
徐大宽等 5 名农民工，因为讨不到工资
只能住在工地未完工的大楼里。报道中
介绍，根据合同，他们原本在近 4 个月
以前结束工程后就可以拿到工资。但
是，直到现在他们还在为自己的工资多
方求助。

随着社会上外来务工人员的增多，
在建筑工地打工已成为部分农民工增加
收入的一个重要途径，然而辛勤的劳动
并没有给他们带来实惠，随之而来的却
是工资被拖欠，恶意欠薪已逐渐成为影
响社会稳定的重要隐患。其实在今年 2

月，全国人大通过的《刑法(修正案)》
已经将恶意欠薪行为入罪，曾引发公众
一片鼓掌喝彩，大家对此充满期待，希
望该项法律的出台能遏制欠薪现象，维
护农民工的合法权益。

令人失望的是，眼看到了年底却又
见众多欠薪新闻见诸报端。一个事实摆
在眼前，虽然恶意欠薪入罪已近一年，
现实中又有几个企业老板因为欠薪而被
追究刑事责任？就像报道中提到的徐大

宽等 5 名农民工，本应在 4 个月以前结
束工程后就可以拿到工资，然而被拖欠
到现在还是没有动静，更令人气愤的
是，建筑公司相关负责人一句“目前单
位正在进行对账”，就可以理直气壮地
让他们继续在寒冬腊月里等下去。

记得曾经有学者就农民工讨薪难的
现状予以分析，首先是农民工由于本身
文化水平不足，对相关法律条例了解不
多，在讨薪问题上只能凭借蛮力、横冲直
撞。此外，即使农民工走相关法律程序进
行讨薪，这其中的成本也是非常高的，又
有多少农民工愿意用这种方式将自己的
血汗钱“打水漂”？而另一方面，作为欠薪
老板的违法成本却非常低，能拖欠得了
自然是“赚了”，即便媒体介入，职能部门
催逼，欠薪老板被迫全部归还了欠薪，也
不会因为造成农民工的讨薪成本及损失
而被惩罚。

当然，恶意欠薪入罪到现在都难执
行，也与相关司法解释尚未出台有关，各
地不便于运用这一法律武器惩治欠薪行
为。比如恶意欠薪要受到法律惩罚，但是
如何证明是恶意还是善意？恶意与善意
的认定都是主观判断，这种主观判断需
要控方去证明。立法确立此罪名，首先就

要想到控方承担的证明责任能否在个案
中有效完成。如何认定欠薪老板的行为
是“有能力支付而不支付”，这无疑给被
欠薪的农民工造成很多实际操作上的障
碍。就像报道中这种情况，我们很难界定
这家建筑公司的欠薪行为是否属于“恶
意”，但至少已经给农民工利益带来了损
害，那么农民工的这部分损失又由谁来
偿还呢？

在这种情况下要办理“恶意欠薪罪”
案件，除司法机关在受理、审理时要有一
定的能动性外，劳动部门等相关职能部
门也必须积极作为，包括帮助劳动者搜
集欠薪者“转移财产、逃匿”、“有能力支
付而不支付”的证据，及时责令欠薪者
支付劳动者报酬等等。此外，立法部门
有必要对恶意欠薪罪做进一步的解释，
以明确相关的规定，让恶意欠薪罪发挥
应有的作用。
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